

DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS.

Núm. 5190.

Suscripcion en Córdoba. (Por un mes... 8 rs.
Por trimestre. 22 rs.
Fuera de Córdoba. (Por un mes... 10 rs.
Por trimestre. 28 rs.)

VIERNES 8 DE NOVIEMBRE DE 1867.

Los Sres. suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

AÑO XVIII.

Seccion editorial.

DE LA EDUCACION EN GENERAL.

Detras de la educacion se oculta el misterio de la perfeccion y de la dicha de la humanidad.

Kant.

Para juzgar de la importancia de una cosa, preciso es conocerla en sí y en sus efectos; bajo uno y otro aspecto es la educacion de importancia inapreciable.

Aunque no todos comprenden el ilimitado valor de esta palabra, nadie desconoce su influencia poderosa, nadie duda de su trascendental imperio: es la palabra emblema y símbolo de la vida.

Mas como se suele confundir y se confunde frecuentemente hasta por personas de muy vastos conocimientos con la instruccion y la enseñanza, conviene fijar previamente la verdadera acepcion de cada una; permitásenos, pues, decir dos palabras sobre ellas.

Educación, en general, es desarrollar las facultades del ser racional para encaminarle bien al término de sus aspiraciones: es cultivar los diversos principios especulativos y prácticos de la naturaleza humana para llevarlos al mas alto grado de perfeccion; es desenvolver en el individuo toda la perfectibilidad de que es susceptible: es, en una palabra, formar al hombre.

Enseñar, es trabajar demostrando para que el entendimiento se apropie verdades determinadas.

Instruir, es mejorar y perfeccionar las facultades de la inteligencia.

La educacion se dirige á todo el hombre, la enseñanza y la instruccion á una parte. La educacion es término genérico; la enseñanza y la instruccion términos específicos. La educacion comprende la enseñanza y la instruccion: éstas á aquella, no. Quien dice educacion, dice enseñanza e instruccion; quien dice instruccion y enseñanza, no dice educacion. Tal es la acepcion que, fundados en razones irrecusables, damos á las indicadas palabras.

Hecha esta necesaria y ligera distincion, prosigamos.

Si la educacion se propone desarrollar, cultivar, dirigir y perfeccionar al hombre, en la educacion está el hombre, en ella estriba indudablemente la felicidad que el ser racional busca, la dicha que anhela, la ventura que ambiciona, el sumo bien á que aspira, por que la educacion en sí misma es el porvenir.

Da la naturaleza al hombre facultades físicas, morales é intelectuales; esto es, cuerpo, sentimiento y razon: las facultades físicas aparecen primero; las morales se presentan despues: las intelectuales son las últimas que se manifiestan. Las fuerzas que primero aparecen, deben educarse primero; es decir, las corporales; luego, las fuerzas corporales y las morales y efectivas; y finalmente, las corporales, las efectivas y las intelectuales: la madre naturaleza nos enseña ese camino. Educacion que se aparte de estos sencillos principios, que no marche por esta senda, no puede ser completa, no puede ser buena, no puede ser perfecta.

Pero como el hombre no se distingue de los demás seres por sus facultades orgánicas, si no por la libertad y la racionalidad, desarrollar, cultivar y dirigir la voluntad y la razon, debe ser objeto primordial de la educacion.

No obstante, más que atletas y sabios, hombres honrados necesita la sociedad, por lo cual con preferencia al cuerpo y la razon, la voluntad es la que se debe cultivar. Procúrese en buen hora el mejoramiento físico, procúrese tambien el intelectual y procúrese con empeño, con decidido empeño, pero solo como medios para ayudar el desarrollo moral; como fines principales nunca. De esta manera, siendo fuerte é ilustrado el hombre, sería ante todo bueno y moral; tal es nuestro sentir, tal nuestra conviccion profunda.

Por esto, aunque la educacion se refiera á todo el hombre, segun hemos dicho, su objeto principal debe ser el perfeccionamiento de las facultades afectivas, en cuyo sentido se toma comunmente esa palabra; por esto podemos decir sin temor de equivocarnos, que la bondad ó maldad de un individuo estarán siempre en razon directa de la buena ó mala educacion que se le dé. El hombre bien educado, obra por regla general el bien; el no educado, casi por lo comun el mal.

Advirtase que admitimos la unidad en la educacion como idea subjetiva, y que por mala educacion entendemos la carencia de ella en absoluto ó relativo.

Mas ora se proponga la educacion el desarrollo, cultivo y direccion de una sola facultad humana, ora el de todas, la educacion jamás termina. El desarrollo de cualquiera facultad puede cesar y cesará indudablemente; su cultivo y direccion jamás.

No tenemos inconveniente en asegurar, por tanto, que la educacion abraza toda la vida; que empieza con el primer aliento y termina con el último suspiro.

Y hemos dicho que la educacion nunca termina, aunque tenga un período ver-

daderamente propio, porque la educacion es inseparable del hombre. El desarrollo de las fuerzas humanas no traspasa ciertos límites; el término de su cultivo y direccion no puede llegar, no llega hasta el supremo instante de la muerte. Ya se dirija el hombre exclusivamente por los demás, como sucede al niño en los primeros años de la vida; ya se dirija por sí ó por los demás, como ocurre en la juventud; ya en fin se dirija por sí solo como acontece cuando llega al apogeo de su existencia, á la virilidad perfecta, siempre se educa, porque siempre es dirigido, porque siempre há lugar á mayor perfeccionamiento. Ahora podremos comprender con cuánta razon ha dicho un escritor moderno, que la vida del hombre no es mas que una grande educacion, cuyo fin es la perfeccion.

Aunque al asegurar que el fin primordial de la educacion debe ser la cultura moral, tuvimos presente su indisputable importancia; tuvimos presente además otra muy poderosa razon: para subir á un punto alto, es necesario camino, que será mejor cuanto mas llano: el camino del razon al entendimiento es mucho más fácil que el del entendimiento al corazon; de este á aquel es fácil el acceso, de aquel á este sumamente difícil, por no decir imposible.

(Concluirá.)

Seccion oficial.

Juzgado de primera instancia del distrito de la derecha de Córdoba.

D. José de la Cerda y Cueva, Juez de primera instancia del distrito de la derecha de esta ciudad de Córdoba.

Hago saber: como á fin de pagar atenciones en el juicio de testamento á los bienes de D. Rafaela Paroido y D. Francisco Duroni, se sacan de nuevo á subasta para su venta las fincas siguientes:

La hacienda nombrada del Maestre-escuela, situada en la sierra como á media legua de esta capital, su cavida 61 fanegas 2 celemines, apreciada su parte rústica en 8,350 escudos 200 milésimas, y el edificio casa de teja inherente á la misma en 3,960 escudos 300 milésimas.

Una casa núm. 69 calle Puerta del Rincon, de esta ciudad, formada sobre 71 y 2 tercias varas cuadradas, tasada en 1,448 escudos 500 milésimas.

Otra casa núm. 4 calle de la Palma, formada sobre 606 varas cuadradas, apreciada en 5,689 escudos 900 milésimas.

Otra casa núm. 19, calle Mucho-trigo, formada sobre 298 y media varas, apreciada en 4,924 escudos.

Otra núm. 10 calle Fiteros, sobre 339 y 3 cuartas varas, en 2,214 escudos.

Otra núm. 36 calle de la Concepcion, sobre 138 y tercia varas cuadradas, en 1,503 escudos 200 milésimas.

El remate tendrá lugar el día 6 de Diciembre próximo á las 11 de su mañana, en la sala-audiencia de este juzgado, admitiéndose posturas con baja de un 15 por 100 de los aprecio.

Dado en Córdoba á 4 de Noviembre de 1867.—José de la Cerda.—El actuario, Mariano Barroso.

Seccion de noticias.

NACIONALES.

El 30 tomó posesion de la capitania general de las provincias vascongadas el general Vargas, recibiendo en el mismo día las felicitaciones de todos los oficiales residentes en Vitoria.

El señor marqués de Salamanca saldrá dentro de breves días para Lisboa.

Ha empezado en todas las provincias la suscripcion nacional de billetes hipotecarios, interesándose muchas personas en este acto.

En la segunda semana de octubre ingresaron en la caja general de Depósitos 2.889,523 escudos y se devolvieron escudos 2.898,216, quedando una existencia de 138,151,445 escudos en metálico.

En la cuenta de papel ingresaron en el mismo periodo 4.569,729 escudos, y se devolvieron 4.477,278.

ESTRANJERAS.

Las elecciones en los ducados de Schleswig Holstein para el nuevo parlamento prusiano las ha perdido el gobierno prusiano, ganándolas en el Holstein el partido liberal y en el Schleswig el partido dinamarqués. Aquí protestaron los alemanes por diversas irregularidades cometidas.

Las noticias de la América del Sur alcanzan al 25 de setiembre. La revolucion tomaba graves proporciones en el Perú por simpatizar con ella el clero, el ejército y el pueblo.

Se ha formado en Londres un comité bajo la presidencia de lord Denbigh, para enviar armas y dinero al Papa.

El *Moniteur* publica las siguientes noticias del desembarco de los franceses en Civita-Vecchia.

El mariscal ministro de la guerra ha recibido noticias del general de Failly fechadas en Civita-Vecchia el 30 de octubre.

El general desembarcó en este puerto con la primera brigada de la division Dumont el 29 á las tres de la tarde.

La brigada Portier pudo desembarcar á su vez en la noche del 30.

El general Dumont debió entrar en Roma el 31 con la primera brigada. Garibaldi estaba en Monte Rotondo al frente de 5000 hombres.

Las comunicaciones telegráficas con Italia están interrumpidas. El despacho del general de Failly lo llevó á Niza un buque de vapor.

Prusia va á ajustar tratados postales con todos los Estados de Alemania del Sur.

Dice la *France*:

«La resolucion del gobierno italiano de ocupar el territorio pontificio, estaba tomada desde hace muchos dias, á pesar de todas las alegaciones contrarias. Lo prueba incontestablemente un despacho del ministro del Interior en Florencia dirigido á los prefectos el 29 de octubre y que la *Gaceta de Venecia* del 30 de octubre nos da á conocer en los siguientes términos:

La prefectura de Venecia se apresura á publicar el telegrama que ha recibido de Florencia, y que dice así:

«Florencia 29 de octubre, á las siete de la tarde:

A los prefectos y subprefectos del reino.

Tranquilizad enérgicamente al país respecto á las intenciones del gobierno. Cuestion de libertad y de honor nacional. Cuando se verifique el desembarco de los franceses, el gobierno proveerá y la opinion pública se tranquilizará ciertamente en vista de sus intenciones.—El ministro, Gualterio.»

Háblase con mucha insistencia de la concentracion de un grande ejército ruso en Polonia, el cual, segun una correspondencia del *Diario de Posen*, ascenderá en breve á 200,000 hombres. Al mismo tiempo se aseguraba que agentes rusos están haciendo grandes trabajos para preparar la opinion en sentido panslavista en Bohemia, Moravia, Galitzia y Hungría. Además una carta de Grecia anuncia que el rey Jorge regresará en breve á sus Estados, habiendo recibido promesas positivas de que la isla de Candia será cedida á Grecia.

Parece que el gobierno italiano ha desaprobado la conducta de los generales de ocupacion en los Estados pontificios en lo relativo al consentimiento de los plebiscitos y separacion de algunos funcionarios.

La ciudad Eterna está situada á dos lados del Tiber, al Este y al Oeste. La parte menos considerable, el Vaticano-el castillo de San Angelo y el monte Janículo, cubierto casi todo por las dos grandes ciudades Spada y Corsini, constituyen sobre la orilla derecha del Tiber el barrio llamado de Transtevere. Al Norte, en el circuito del Vaticano, se abre la puerta Pertusa; al Sur la de Portesi, y entre estas dos se halla la puerta de San Pancracio.

La ciudad propiamente dicha está so-

(900)

res mi muerte? Si; será un acto de piedad, pero antes es preciso que yo te venga del otro... del tentador... de Moran... de ese demonio que nos ha perdido á los dos. ¡Es preciso que yo te venga en él, que le mate!

Y en su desesperacion, en el exceso de su cólera, habia ido retrocediendo hasta la misma puerta de los talleres, ya no podia ir mas allá. De repente el galope de un caballo llamó su atencion, y olvidándose de su vision volvió los ojos y el pensamiento á la realidad.

El ginete que se acercaba se detuvo á pocos pasos de él, bajó del caballo, le ató por la brida á uno de los árboles del muelle y se dirigió á la casa de Duvernay.

Al pasar cerca de Guillermo la luz de un farol dió de lleno en su rostro, y aunque este iba en parte cubierto por un ancho vendaje, Guillermo le reconoció al punto.

«Era Gaetano de Moran!»

«¡Oh! murmuró con salvaje ale-

(901)

gria, Dios me le envia y el infierno me le entrega!

Dejóle sin embargo penetrar en la casa. Despues, asegurándose de la soledad que reinaba en aquellos contornos, penetró en los talleres, tomó una pesada barra de hierro y protegido por las tinieblas de la noche aguardó.

Digámoslo desde luego. Ni Bibi ni Guillermo se habian equivocado; el que salió de la casa Moran y penetró en la casa Duvernay, era el conocido antes por Gaetano de Moran, el que para nosotros se llama Pedro de Lucini!

Breves palabras esplicarán su resurreccion y nuevos proyectos.

«Su suicidio no habia sido mas que un pretexto, el único que le podia aun salvar!»

En aquella sortija que le hemos visto llevar á sus labios, habia un eficaz narcótico que por espacio de algunos minutos, por una hora todo lo mas, daba á una persona todas las apariencias de la muerte. Apenas pe-

(904)

Al aspecto desolador que se ofreció á su vista, comprendió que si Germana sabia toda la verdad, no habia esperanza para él. Pero en sus primeras palabras comprendió que Isidoro se habia mostrado generoso, y que su hermana ignoraba de quien habia recibido la bala que cortó su vida.

«¡Caballero! dijo Germana lentamente, ¿qué venis á hacer aquí? No os acuso de haber provocado ese duelo, y si yo he sido la causa de él, no me lo perdonaré jamás; pero dejadme al menos la libertad del llanto.»

«¡Germana! murmuró: os traigo, por el contrario, un consuelo en vuestro dolor; un dia me digisteis: «Emplead para el bien toda la inteligencia que habeis consagrado al mal; id á conquistar una honrosa posicion á otro país, y vuestra esposa acaso os perdonará.»

«Es verdad, lo dije.

«Pues bien, Germana, voy á partir; voy á hacermelo digno de vos; hé aquí el testamento de Pedro Duvernay.

(897)

Germana lanzó un grito de desesperacion; se precipitó sobre su hermano y cayó desvanecida. La hermana Bernardina se apresuró á socorrerla, y profundo silencio volvió á reinar en la estancia.

A poco se alejó el doctor: nada tenia que hacer allí.

En medio de aquel silencio aterrador, el reloj dejó oír lentamente las doce.

«¡Oh! dijo Guillermo estremeciéndose, ¡á la misma hora...!»

Y con estraviado ademán prestó oído, creyendo sin duda apercibir aquella cancion que llegó hasta él en el momento fatal, y que el eco parecia perpetuar siempre en su oído. El mismo empezó á balbucear...

Los que nada poseen y nada envidian...

«¡Silencio! interrumpió la hermana Bernardina; ¡silencio!»

Una estridente carcajada fué la respuesta de Guillermo, y con sarcástica alegría prosiguió:

bre la orilla izquierda. Saliendo del Norte y a orilla del Tiber, casi en frente del castillo de San Angelo y siguiendo el recinto, se hallan sucesivamente la puerta del Pópulo, detrás de la cual está la plaza del mismo nombre y la gran calle del Corso, la villa de Borghese, el puente Pincio y la puerta Piusiana, la puerta Salara y a su lado la puerta Pia, de donde la calle de la puerta Pia lleva al Quirinal y a la plaza del Quirinal ó de Monte-Caballo, la puerta de San Lorenzo separada de la puerta Pia por el campo de Pretorianos, la puerta Mayor, la puerta de San Juan que dá a la iglesia de San Juan de Letran, de donde la calle de San Juan conduce al Coliseo, la puerta de San Sebastian que lleva a la Via Apia, y por último, la puerta de San Pablo que conduce al Monte Aventino.

De la puerta del Pópulo sale el camino de Viterbo que pasa por Isola Formosio, del Monte-Pincio por la puerta Piusiana y la villa Borghese se sigue por la izquierda del Tiber a Ponte-Molle, Marcigliana, Torno-Nuevo, Monte-Rotondo y camino de Terni. Por la puerta de San Lorenzo y puerta Mayor se llega a Tivoli; por las puertas de San Juan y San Sebastian se vá a Frosinone y a Velletri. En fin, en el rio de Transtevere, el camino que sale de la puerta de San Pancracio conduce a Civita-Vecchia.

De La Correspondencia copiamos la siguiente carta:

Paris, 3.—El suceso del día es la circular del señor de Moustier. Por mas que Girardin diga que las dos circulares de Menabrea y Moustier son como dos perros que se gruñen pero que no se muerden, es indudable que las distancias se estrechan y que desaparecen las últimas esperanzas pacíficas. Si, desaprobada la conducta de Italia en el documento diplomático en cuestión, Italia no pasa por la humillacion de evacuar los puntos que ha ocupado en el territorio pontificio, llegará un momento en que limpio este de garibaldinos, habrá que despejarlo de italianos.

La guerra, pues, adquiere probabilidad cada día mayores, pues un arreglo ni sería ya decoroso para Francia, ni posible para Italia, sin que esta quedase hundida ante Europa.

Y sin embargo, es tal la enormidad del espectáculo de los soldados de Victor Manuel batiéndose contra el ejército francés a quien tanto ha debido aquel, que no puede nadie conformarse con esta idea.

Entre tanto Francia se dispone para toda eventualidad y además de los treinta mil franceses embarcados ya, se preparan nuevos cuerpos de ejército que puedan defender todas las fronteras en caso necesario.

La esposicion se cierra esta noche sin mas formalidad ni ceremonia que se cierran las tiendas del marais ó de cualquier otro barrio. Napoleon asistió a la apertura y no asistió a la clausura.

En el asalto de Monte Rotondo perdieron los garibaldinos por confesion propia 35 muertos y 180 heridos. Para entrar en la poblacion tuvieron que incendiar la puerta principal por medio de dos carretas llenas de leña y paja. Los resultados de este combate fueron 390 zuavos, gendarmes y artilleros prisioneros, tres cañones cogidos, uno de ellos rayado, 63 caballos y mulas, muchas municiones y 500 fusiles.

Un despacho de Copenhague dice que las Antillas dinamarquesas han sido vendidas a los Estados-Unidos por precio de 14.000,000 de thalers.

Dicen de Florencia a la Gaceta piemontesa que el gobierno proyecta reunir el Parlamento el 21 de este mes.

La Correspondencia de Berlin asegura que el Sr. Mancini, ministro de Instruccion pública en Italia en 1862, se encontraba últimamente en Berlin procedente de Paris, y pretende que estaba encargado por el gobierno del rey de Italia de reanudar con Francia y la confederacion del Norte negociaciones que tienden a la reunion de una conferencia internacional con objeto de fijar y garantizar las bases del derecho internacional privado entre los diversos pueblos europeos. El Sr. Mancini es autoridad en esta materia. Ha sido recibido por el conde de Bismark y tratado del modo mas distinguido. El Sr. Mancini ha salido ya de Berlin volviendo a Italia por Munich.

Escriben de Londres: Mil voluntarios ingleses estaban dispuestos a partir con el cuerpo expedicionario de Abysinia.

Con motivo de las últimas noticias de Italia recibidas en Londres habían sufrido algun descenso los valores.

Turquia ha manifestado a las grandes potencias la imposibilidad de restablecer el orden en Candia, mientras no se observase la neutralidad por parte de los buques de guerra extranjeros.

La Opinione de Florencia anunció el día 1.º que Austria se habia adherido verbalmente y en principio a la proposicion de Francia de reunir una conferencia para resolver la cuestion romana. Inglaterra y Prusia sostienen el principio de no intervencion. Rusia se reserva tomar una determinacion cuando Francia haya manifestado las cuestiones que piensa someter a la conferencia.

El día 1.º salieron dos nuevas fragatas de Tolon con cuatro escuadrones, para conducirlos a Civita-Vecchia.

El día 2 tres nuevos buques embarcaban tropas y caballos.

La Correspondencia italiana dice hablando de la toma de Monte Rotondo por Garibaldi, que habiéndose cometido algunos desórdenes por voluntarios, indignos de ser soldados de un pueblo libre, Garibaldi hizo fusilar a tres despues de un juicio sumario.

Habiéndose negado los mejicanos a entregar el cuerpo del emperador Maximiliano, el almirante austriaco Tegetoff ha vuelto de Veracruz a la Habana.

Gacetilla.

Venga de ahí.—Parece que ya se ha acordado por el ayuntamiento, a petición del celoso concejal D. Manuel Carrasco, que se reempiedren las calles inmediatas a la Iglesia parroquial de Santa Marina, de cuyo mal estado se ha ocupado ya la prensa local.

A casa.—Los periódicos de provincias que recibimos ayer aplauden sin reserva la Real orden de 1.º del actual por la que se permite volver al seno de sus familias a las personas deportadas gubernativamente a consecuencia de los últimos sucesos.

Subsistencias.—Trigo extranjero a Sevilla—ha empezado a llegar ya.—Yo de ello me felicito...—si baja el precio del pan.

Talia.—De un día a otro inaugurará sus tareas la compañía dramática formada para el teatro principal.

Otro día.—Con motivo de las rogativas y triduo que comenzará hoy en la Santa Iglesia Catedral se trasladará al día 24 la funcion que se preparaba en el Santuario de Ntra. Sra. de Linares.

Suceso grave.—Llamamos la atencion de nuestros lectores hacia la noticia que publicamos en su lugar y que recibimos por el correo de ayer referente al fallecimiento del duque de Tetuan, cuyo cadáver debió llegar ayer a Madrid.

Libertad.—Han salido libremente de su prision todas las personas que procedentes de Montilla, ingresaron en ella en el mes de Agosto último.

Escarmientos.—El último domingo se hirió gravemente en Sevilla un hombre al que se le fué el tiro de su escopeta en el momento de cargarla por no haberla cebado antes. Ya que el uso de esta arma es tan general, bueno es que se sepan estos casos para que se redoblen las precauciones.

Perceance.—El tren-correo que salió el domingo de Córdoba llegó con seis horas de atraso a Madrid por haberse roto la máquina entre las Ventas de Cárdenas y Almuradiel, sin otras consecuencias.

Debut.—La compañía dramática del teatro principal empezará sus tareas con la preciosa obra titulada Los soldados de plomo.

Materiales.—En el local del Gobierno civil se subastan el 16 del corriente los acopios de materiales para la conservacion de la carretera de segundo orden de Córdoba a Almadén. El presupuesto asciende a 2.391.598 escudos.

Tauromaquia.—Segun noticias de Madrid, Lagartijo está ya muy mejorado de las heridas que recibió en aquella plaza de toros, habiendo ya podido levantarse de la cama. El cordobés Luque trabajará el domingo en la referida plaza en la segunda corrida de novillos.

Nuevo colega.—Con el título de El Loro ha comenzado a ver la luz en Sevilla un periódico satírico ilustrado con caricaturas. Deseamos larga vida, muchas gracias y mas suscriptores a nuestro festivo colega semanal.

A los aspirantes.—En el Boletín oficial de esta provincia se anuncia la vacante en el Instituto local de Casariego de Tapia de la cátedra de psicología, lógica y ética, dotada con 800 escudos anuales.

Subasta.—El día 20 del actual se subasta en las casas consistoriales de Morente una casa propia de Vicente Jurado Perez y situada en la calle del Dulce de aquella villa, señalada con el número 21.

A unos ojos.—Bello es el campo—con sus verdores,—bellas las flores—de grato olor;—pero tus ojos—son ¡ay! más de los,—pues mil destellos—lanzan de amor.

Tienes, hermosa,—negro el cabello;—de nieve el cuello—parece ser;—pero tus ojos—son aun primero: por ellos muero—sin yo querer.

Tu boca es chica,—tus labios rojos;—pero tus ojos—primeros son,—pues tienen, niña,—cierto atractivo que es incetivo—de mi pasión.

Tu pie esmenudo,—flexible el talle,—pues el miralle—me dá placer;—pero tus ojos,—niña del alma,—roban mi calma—con su poder.

Auguste.—Dice que el fusil Dreysé va a ser adoptado en Prusia: en un principio solo se dará una parte a la tropa, a fin de que se ensayen durante algunos meses. Esta arma ofrece dar buenos resultados, por la disposicion de las municiones que se emplean en ella. El cartucho se parece mucho al de un fusil de aguja; tiene 88 milímetros de largo y 23 de grueso, y pesa 79 gramos: resultado, que cada doce ó trece pesan un kilogramo. La materia fulminante está colocada en el fondo del cartucho, habiendo en medio del eje una especie de embudo de papel, sobre el cual puede obrar la aguja. La cubierta del cartucho contiene el proyectil de hierro y la carga de 105 gramos de pólvora fina. El proyectil es hueco y de forma ovalada; tiene 53 milímetros de largo; 19 de ancho, y pesa 88 gramos, comprendiendo en esta cantidad la materia contenida en el proyectil, que es una verdadera granada, pues tiene dentro dos gramos y medio de pólvora fina. La aguja es muy corta, y está fija en el eje de un pequeño cilindro de estaño, cuyo extremo como cae a la parte posterior, mientras que la punta se encuentra delante del cilindro. Esta punta avanza cuando se hace desviar el resorte y la materia fulminante se hace entonces muy sensible. La gran cuestion ha sido, naturalmente, evitar el culatazo que produce un proyectil tan pesado. El fusil Dreysé tiene en lugar de la culata ordinaria una culata móvil muy ingeniosa, con un resorte en espiral, semejante al de los fusiles de aguja.

Barbarie.—Cuentan los periódicos de New-York que una jóven respetable de Missouri salió de su casa para visitar a unas amigas suyas residentes en Flewelling's Cross Road. Poco antes de llegar a dicho punto fué asaltada por un negro que la tapó la boca con un pañuelo para ahogar sus gritos, la arrebató a viva fuerza, se la llevó a un bosque inmediato en donde el negro tenía su cabaña, ató a la jóven a una tarima, y allí la tuvo una semana entera, sin que la infeliz jóven pudiese hacer resistencia alguna. La Providencia hizo que al cabo de dicho tiempo, y cuando el negro se hallaba fuera de la cabaña, se presentasen en ella dos cazadores, los cuales se quedaron horrorizados al contemplar tal espectáculo, y no menos espantados al escuchar el relato que les hizo la víctima. Calculando que el negro no tardaría en volver, se ocultaron los cazadores, y cuando el monstruo se presentó se arrojaron sobre él, lo agarraron, y dijeron a la jóven que pronunciase la sentencia del malvado. Desollarlo vivo, fué la contestacion, y así se hizo, en efecto. Los cazadores desvenaron sus cuchillos de monte, y principiaron la operacion por las plantas de los pies, subiendo progresivamente hasta llegar al estómago, en donde se detuvieron, porque el negro acababa de espirar en medio de los tormentos mas atroces. La jóven fué conducida a la residencia de su familia, pero demasiado tarde, porque habia perdido la razon, y pocos dias despues succumbió a consecuencia del brutal tratamiento a que se habia visto sometida.

La andaluza.—Un día la hada azul bajó a la tierra, con buena intencion de distribuir a todas sus hijas el tesoro de favores que traia. Amaranto, su enano,

tocó el cuerno y en el instante una jóven de cada nacion se presentó al pie del trono de la hada azul. La buena hada dijo a sus amigas: «Deseo que cada una de vosotras quede contenta con el don que voy a hacerla. No puedo dar a todas la misma cosa: pero semejante uniformidad en mi largueza, no le quitaría todo su mérito?» Como para las hadas el tiempo es precioso—hablan muy poco.—Todas callaron y comenzó la distribucion.

A la jóven representante de ambas Castillas, la dió unos cabellos tan negros y tan largos, que podía formar con ellos una mantilla.

A la italiana, ojos vivos, ardientes, como una erupcion del Vesubio en medio de la noche.

A la turca, contornos dulces como la luna y suaves como la pluma del edén.

A la inglesa, una aurora boreal para sombrear sus mejillas, sus labios y sus hombros.

A la alemana, le dió dientes tan bellos como los suyos, y lo que vale mas, un corazón sensible y profundamente dispuesto para amar.

A la rusa, la distincion de una reina. Luego pasando a los detalles, puso la alegría en los labios de la napolitana, la inteligencia en la cabeza de la irlandesa, el buen sentido en el corazón de la flamenca, y cuando ya no le quedó nada que dar, se levantó para tomar el vuelo.

Y yo? dijo la andaluza.—¡Os habia olvidado!—Si, señora.—No os he visto. Pero qué puedo hacer ahora? el sacco de mis dádavas está agotado. La hada reflexionó un instante, luego llamando a todas sus agraciadas, las dijo.—Vosotras sois buenas, puesto que sois bellas, y os toca reparar una grave falta mia: en la distribucion he olvidado a vuestra hermana de Andalucía. ¡Cómo negarse al pedido de una hada, sobre todo de la hada azul! Con esa gracia que tienen siempre las gentes dichosas, estas damas se aproximaron a la andaluza y la echaron al pasar, la una un poco de sus bellos cabellos negros, la otra algo del sonrojado de su tez, esta los rayos de su alegría, aquella una parte de su sensibilidad, de tal modo que la andaluza, que empezó por ser muy oscura, muy insignificante, se halló en un momento mucho mas rica y mejor dotada que ninguna de sus compañeras.

Ya...—En una tertulia hablaron de América.—¡Excelente país exclamó con énfasis uno de los presentes.—¡Le conoce Vd? preguntóle la señora de la casa.—¡Yaya si le conoce!—¡figúrese Vd: que tengo un hermano que a poco mas se nos va a establecer allí...—

Fiestas en la India.—De un periódico francés tomamos los curiosos detalles de una gran fiesta, que ha tenido lugar en Mysora, en celebracion de haber sido acordada por el Parlamento inglés la herencia del poder real del Rajah en favor de un hijo adoptivo del actual. El Rajah de Mysora tiene 74 años y fué hecho prisionero en 1799. Este príncipe que posee inmensas riquezas ha tenido en su palacio, durante tres dias, abierto el comedor a todo el mundo y el aniversario de su nacimiento se repartió una botella de Champagne a todo el que acudia. Además ofreció un banquete de cien cubiertos en honor del comisario inglés y su comitiva, el cual cuando llegó presentó el acta de la reina y pronunció un discurso. A la izquierda del príncipe habia tres vacas, lo que llamó la atencion de los eu-

(898)

—Dice bien la cancion; yo he querido ser rico, y con la riqueza he comprado los remordimientos, la desgracia de mi hija, la muerte de mi hijo... ¡Oh! Dios es justo.

Y reia, y sollozaba como en un paraisimo nervioso, en un frenético delirio.

Asi salió del salon, atravesó el jardín y llegó a orillas del canal, precisamente en el sitio por donde habia sido sumergido su hermano. Allí, inclinándose sobre las dormidas aguas, repuso con la calma de la desesperacion:

—Pedro, debes estar contento; Dios ha sido tu vengador; yo he encontrado aquí mismo mi tormento. ¡Qué torturas puede guardarme Dios en el otro mundo?

Y lentamente se habia arrodillado y palpaba con sus manos las losas húmedas, contemplando con ansiedad las cenicientas aguas, como si de ellas esperase ver salir alguna aparicion que le respondiese.

(903)

Pedro Duvernay. Despues tomó una luz, bajó a la caballeriza, ensilló un caballo y partió.

Su primer pensamiento fué correr directamente hacia la frontera. ¡Pero y Germana? Ante la idea de perderla, su pasion despertó con doble energia y se dijo:

—¡Oh! ¡no puedo renunciar a ella! Entonces ocurrió a su mente una idea generosa, acogiola al principio con placer y despues pareció desecharla con energia, sosteniendo consigo mismo un penoso combate; pero el tiempo urgía, y venciendo su repugnancia tomó directamente hacia el canal de San Martín.

—Por no entregarle, se dijo, acabo de rehusar la vida; pero que importa si se trata de Germana? No puedo vivir sin ella.

Ya conocemos las circunstancias en que llegó a la casa Duvernay.

Isidoro habia espirado, y Germana no acababa de volver en si de su desmayo, cuando Moran se presentó en el salon.

(902)

netró en la estancia donde debia poner término a sus dias, se abrió una vena del brazo con la hoja de un puñal, otra en la parte superior de la cabeza y despues, disparando la bala al techo, dejóse caer sobre el pavimento.

En la caída tuvo cuidado de colocar el brazo apoyado contra el rostro de modo que la sangre que de este brotaba pareciese correr de su cabeza.

Asi pudo engañar a los que no se tomaron gran trabajo para convenecerse!

El dolor de sus heridas, el mismo esfuerzo de su voluntad, disiparon en breve los efectos del narcótico, y despierto ya observó, convenciose de que no habia el menor ruido en la casa, y no dudó que sus enemigos la hubiesen desalojado.

Entonces vendió sus heridas con pañuelos, se dirigió a su bureau, tomó todo el oro que conservaba, los billetes, las alhajas y el testamento de

(899)

Esta aparicion no se hizo aguardar, al menos en la imaginacion calenturienta del fratricida.

Las aguas se agitaron bajo aquellas manos que parecian evocar su víctima, y en el ceniciento remolino se marcó un punto negro... tras él surgió una cabeza... ¡la cabeza de Pedro Duvernay...!

Sus largos cabellos chorreando agua pegábanse a su rostro lívido. Y sus labios azulados parecian disponerse a hablar, y su mirada brillaba ardiente y fascinadora como la de un fantasma!

Poco a poco el cuerpo entero fué saliendo del fondo de las aguas, con su herida abierta, sus vestidos ceñidos por el peso del agua.

Cuando por fin sus pies se posaron en la orilla del canal, anduvo en la tierra firme, sobre la que el fratricida retrocedía aterrado, viendo, ó creyendo ver, la imagen de su víctima.

—¡Qué quieres! le preguntaba; ¿quie-

En la Iglesia de San Pedro de Alcántara se celebrarán en todo el presente mes los ejercicios del mes de Animas, á las oraciones.

Correo de ayer.

Por real decreto que publica la Gaceta del 6 se ha autorizado al ministro de Ultramar para contratar, mediante pública subasta, la continuación del servicio de vapores-correos entre la Habana y Veracruz, con escala en Sisal, y entre la Habana y Puerto-Rico, con escala en Nuevitas, Gibara, Baracoa, Santiago de Cuba y Mayagüez, con arreglo al pliego de condiciones aprobado en esta fecha.

El 3 salió de Madrid la señora del general Smit, hija política del general O'Donnell, á quien acompañan el marqués de la Vega de Armijo y los ayudantes del duque de Tetuan Sres. Ahumada y Olawlor, en vista de las malas noticias recibidas el 6 por la tarde acerca de la salud del duque de Tetuan.

Segun el resultado definitivo de la suscripción de billetes hipotecarios en el día 5 la cifra de los pedidos se eleva á 91039 billetes ó sea cerca de 200 millones de los 500 de la emisión. Sabido es que el plazo termina el 9 á las 12 de la noche y se espera que en los 4 días que faltan los pedidos han de continuar en Madrid y provincias á juzgar por las noticias que se han recibido de diferentes provincias.

Se tienen ya noticias de la llegada á Roma del representante de España, señor don Alejandro de Castro, el día 1.º del corriente. De modo que á esta fecha habrá conferenciado ya con los ministros del Pontífice y aun quizá habrá sido recibido ya por Su Santidad.

Habana, 4 de noviembre.—Ha llegado el vapor «Príncipe Alfonso» con todos los pasajeros que salieron de Cádiz; estos en el mejor estado de salud.

De la Correspondencia del 6 copiamos los partes y noticias siguientes:

Florenca, 5.—Garibaldi ha sido encerrado en el fuerte Spezzia.

El general Cialdini ha sido llamado por telégrafo.

Paris, 5.—Aquí se cree generalmente que los temores de guerra han desaparecido á consecuencia del combate de Tivoli.

Corre el rumor de que ha habido una manifestación revolucionaria en Florenca y Turin.

El conde de Beust ha vuelto á Paris de regreso de su viaje á Londres.

Paris, 5.—La bolsa se ha presentado con una animación extraordinaria. La mayor parte de los valores ha subido.

El 3 por 100 ha subido 85 céntimos quedando á 68.25.

El 4 1/2 ha quedado á 97.50, con 50 céntimos de subida.

Los consolidados ingleses han tenido 1/8 de alza, cerrando á 94.2/8.

El 3 por 100 italiano ha subido un 1 por 100, quedando á 45.10.

Paris, 5 (á las diez y cincuenta y siete minutos).—El «Monitor» anuncia que despues de un combate encarnizado cerca de Tivoli, las tropas pontificias han derrotado á las de Garibaldi: las pérdidas de estas han consistido en 3,000 garibaldinos muertos, heridos ó prisioneros.

Garibaldi con sus dos hijos huyó á Terni, donde las autoridades italianas se apoderaron de ellos y condujeron á Florenca.

El general Ricotti, que manda las tropas italianas, procedió á la prision y desamó de 4,000 garibaldinos que buscaban refugio en el territorio italiano.

Paris, 6.—El «Moniteur» de hoy dice que Garibaldi y sus hijos han sido encerrados en el fuerte Varignano situado cerca de la Spezzia.

El gobierno italiano ha espedido una orden para que las tropas italianas se retiren del territorio pontificio.

Las comunicaciones telegráficas con Roma están restablecidas.

El Moniteur de Paris con referencia á despachos telegráficos de Florenca, dá cuenta del combate ocurrido ayer cerca de Tivoli entre los soldados pontificios y los garibaldinos. Segun parece, aquellos

atacaron á estos inmediatamente que los encontraron; y despues de un combate encarnizado los garibaldinos tuvieron que huir en desorden, dejando entre muertos, heridos y prisioneros, 3000 hombres fuera de combate.

Garibaldi se refugió en Terni con sus dos hijos y allí fueron arrestados por las autoridades italianas y conducidos á Florenca.

El comandante general de aquel punto, general Ricotti, hizo un movimiento sobre la frontera logrando aprehender y desarmar á otros 4000 garibaldinos que procuraban ganar la frontera italiana.

Segun el anuario inglés Statistical abstract, el Reino-Unido de Inglaterra, Escocia é Irlanda, que cuenta hoy día cerca de 30.000.000 de habitantes, desde 1852 ha aumentado su población en dos millones y medio de almas, sin embargo de haber suministrado más de tres millones á la emigración. Solo la Irlanda decrece, habiendo disminuido en quince años 765000 almas.

Nuestro corresponsal de Paris nos dice en carta de anteayer á última hora lo siguiente:

«El emperador de Austria no se ha ido esperando el cariz que presenta el celaje italiano.

Un personaje importantísimo me acaba de asegurar que mas que la actitud del gabinete prusiano, la que mas preocupa á los dos emperadores que aquí se hallan, es la conducta que en la cuestión presente seguirá el emperador de Rusia.

Se cree en una marejada oscura y subterránea que puede aborotar la superficie.

Hay quien ve en lontananza una guerra de religion.»

El punto donde se supone que ha sido derrotado Garibaldi, ha sido Tivoli. En algunos telegramas se hace subir á 800 el número de sus partidarios que han quedado fuera de combate, y el resto de las fuerzas parece tambien que repasaron la frontera italiana.

El Semaphore de Marsella dice que en el norte, en el centro y en el mediodía de Francia hay gran movimiento de tropas y que se habla de enviar á Chamberg (Saboya) una division del ejército de Paris.

Mazzini ha escrito una carta á sus amigos de Londres declarando que el partido republicano no hará oposicion alguna al rey mientras dure la intervencion.

En Podolia circulan proclamas procedentes de Galitzia, segun las cuales queda prohibido, bajo pena de incendio de sus bienes, á los propietarios vender estos á bajo precio á los rusos. En estas proclamas se recomienda corromper á los empleados rusos y emplear todos los medios á fin de que el cambio de propiedades tome el aspecto de un despojo por fuerza. La proclama termina con las siguientes palabras: «Al Oeste aparece una aurora de consuelo para los amigos de la patria.»

El príncipe Humberto, segun la Epoque, se encuentra en desacuerdo con el rey Victor Manuel, su padre, sobre la cuestión italo-romana, por lo cual no ha querido aceptar el mando de las tropas de ocupacion que se le habia ofrecido, insistiendo en ponerse de acuerdo con Francia.

En el Imparcial del 6 leemos lo siguiente:

Por despacho telegráfico recibido de Bayona, se ha sabido en Madrid que á las cinco de la mañana de hoy ha dejado de existir el duque de Tetuan. Esta noticia ha causado una sensación á que no será seguramente extraño el país.

Por mas que el general O'Donnell haya cometido errores, sobre los cuales aun no se ha hecho la luz por completo, nunca llegarán á debilitar los altos timbres que como hombre de gobierno y como militar le ha reconocido siempre España.

La nacion conservará en sus fastos los hechos gloriosos de la campaña de Africa que con tanto acierto dirigió el ilustrado caudillo, mostrándose á la altura de los grandes generales.

La muerte del duque de Tetuan tiene que ser de una trascendencia que á nadie se le oculta en la política española.

Sentimos vivamente esta desgracia, y pedimos á Dios que haya recibido en su seno el alma del que acaba de existir.

CÓRDOBA.—1867.

Imprenta, librería y litografía del DIARIO DE CORDOBA, San Fernando, 34.

Boletín religioso.

—Hoy.—San Severo y compañeros mártires.

—JUBILEO CIRCULAR.—Hoy en la Ermita de San Juan de Letran.

—Octavo día de novena en sufragio de los fieles difuntos, en la Ermita de Ntra. Sra. de la Salud, á las cuatro de la tarde: predicará el Sr. D. Antonio Anthelegra.

—Séptimo día de la novena-mision que la hermandad de Ntra. Sra. de la Esperanza celebra en la parroquia de San Pedro, á las oraciones: predicarán, el punto doctrinal el Sr. D. José Benitez y el sermón de mision el Sr. Manuel Enriquez.

—Séptimo día de la novena de Animas en San Juan de Letran, á las oraciones.

—Séptimo día de novena de Animas en la Iglesia de S. Agustin, á las oraciones.

SECCION COMERCIAL.

Mercados.

BOLSA DE MADRID.

Colización oficial del 4. Consolidado 32.10. Diferido 31.10. Deuda amortizable de primera clase 31.90. Id. de segunda 12.50. Id. del personal 20.00. Acciones del Banco de España 143.00.

CÓRDOBA.

Precios del trigo y cebada en el mercado público de esta capital desde las dos de la tarde del día 5 á igual hora del 6 de Noviembre corriente.

Trigo 136 fanegas de 81.50 á 82 rs. Cebada 112 fanegas de 00 á 32 rs. Aceite en los molinos, á 56. Idem en la ciudad, á 67. Jabon blando á 19 cuartos libra. Carne de vaca á 32 cuartos libra.

SEVILLA.

En la Alhóndiga. Trigo de 82 á 91. Cebada de 00 á 37. Habas á 45. Aceite de 52 y 3/4 á 54.

GRANADA.

Trigo de 70 á 79. Cebada de 38 á 42. Habas de 53 á 56.

MÁLAGA.

Trigo de 66 á 91. Cebada de 34 á 37. Habas de 49 á 50. Aceite de 58 á 61.

JEREZ.

Trigo de 88 á 92. Cebada de 30 á 35. Habas de 50 á 52. Aceite de 50 á 52.

JAEN.

Trigo de 72 á 78. Cebada de 32 á 33. Habas de 32 á 34. Aceite de 52 á 54.

Correos.

ENTRADAS.

De Madrid y su carrera á las 14 y 46 minutos de la mañana. De Cádiz y su carrera y de Sevilla y su carrera á las 1 y 57 minutos de la tarde. De Sevilla, segunda expedición, á las 11 y 30 minutos de la noche. De Málaga y su carrera á las 4 y 46 minutos de la tarde.

De los pueblos de la sierra á las 10 y 30 minutos de la mañana.

SALIDAS.

Para Madrid y su carrera á las 2 y 30 minutos de la tarde. Para Cádiz y su carrera. Sevilla y la suya á las 12 y 48 minutos del día. Para Sevilla, segunda expedición, á las 6 y 20 minutos de la mañana. Para Málaga y su carrera á las 12 y 10 minutos del día. Para los pueblos de la sierra á las 3 y 30 minutos de la tarde. Horas de recoger la correspondencia. 4 de la mañana.—4 de la tarde.—10 de la noche.

Ferro-carriles.

De Córdoba á Madrid. Habrá dos trenes diarios. El uno saldrá de Córdoba á las 2 y 30 minutos de la tarde, y llegará á Madrid á las 6 y 25 minutos de la mañana, conduciendo el correo. De Madrid saldrá, tambien con el correo, á las 8 y 20 minutos de la noche, y llegará á Córdoba á las 11 y 46 minutos de la mañana. Este tren solo llevará coches de primera clase entre Madrid y Andújar, y de primera y segunda entre Andújar y Córdoba.

El otro tren, que llevará coches de las tres clases, saldrá de Córdoba á las 5 y 45 minutos de la mañana, y llegará á Madrid á las 11 y 35 minutos de la noche. De Madrid saldrá á las 7 de la mañana y llegará á Córdoba á la una y 23 minutos de la madrugada. Precios: en primera clase 19 1/2 rs. 50 céntimos; segunda clase 450 rs. 75 cént.; tercera clase 92 rs. 50 cént.

De Córdoba á Sevilla. Habrá tres trenes diarios. Saldrá el primero de Córdoba á las 6 y 20 minutos de la mañana, llegando á Sevilla á las 1 y 5 minutos de la tarde. De Sevilla sale á las 5 de la mañana y llega á Córdoba á las 11 y 30 minutos de la misma.

El segundo tren sale de Córdoba á las 12 y 48 minutos del día, y llega á Sevilla á las 4 y 4 minutos de la tarde. Este tren conduce el correo general y se puede ir directamente á Cádiz. De Sevilla sale á las 10 y 5 minutos de la mañana y llega á Córdoba á la 1 y 57 minutos de la tarde.

Este tren conduce el correo y se puede venir directamente de Cádiz.

El tercer sale de Córdoba á las 4 de la tarde, y llega á Sevilla á las 40 y 30 minutos de la noche. De Sevilla sale á las 5 de la tarde, y llega á Córdoba á las 11 y 30 minutos de la noche.

Precios de Córdoba á Sevilla y vice-versa. Primera clase, 57 rs. 75 cént. Segunda clase, 43 rs. 25 cént. Tercera clase, 26 rs.

De Córdoba á Málaga.

Habrán dos trenes diarios. El primero saldrá de Córdoba á las 5 y 40 minutos de la mañana, llegando á Málaga á las 2 y 56 minutos de la tarde. De Málaga sale á las 6 y 50 minutos de la mañana, y llega á Córdoba á las 1 y 46 minutos de la tarde, conduciendo el correo.

El segundo tren sale de Córdoba á las 12 y 10 minutos del día, y llega á Málaga á las 7 y 21 minutos de la tarde, conduciendo el correo. De Málaga sale á las 2 y 20 minutos de la tarde, y llega á Córdoba á las 10 y 14 minutos de la noche.

Precios de Córdoba á Málaga y vice-versa. Primera clase, 93 rs. 50 cént. Segunda clase, 70 rs. 25 cént. Tercera clase, 42 rs. 50 cént.

Seccion de Bobadilla á Antequera.

Hay cuatro trenes: saldrán de Bobadilla á las 9 y 30 minutos de la mañana; á las 11 y 45 minutos de la misma: á las 5 de la tarde y á las 7 y 54 minutos de la noche. Llegarán á Antequera respectivamente á las 10 y 4 minutos de la mañana; á las 12 y 19 minutos del día; á las 5 y 34 minutos de la tarde; y á las 8 y 28 minutos de la noche.

De Antequera saldrán á las 5 y 45 minutos de la mañana; á las 8 y 30 minutos de la misma; á las 10 y 45 minutos de id.; y á las 3 y 55 minutos de la tarde; llegando respectivamente á Bobadilla á las 6 y 19 minutos de la mañana; á las 9 y 4 minutos de la misma; á las 11 y 19 minutos de id.; y á las 4 y 29 minutos de la tarde.

Diligencia.

La Ecijana.

Empresa de diligencias con servicio diario, entre Ecija y Palma en combinacion con el ferro-carril de Córdoba á Sevilla: Salen los pasajeros de esta capital en el tren de las 12 y 48 minutos del día saliendo de la estacion de Palma á las 2 de la tarde. Se despacha en la Carrera del Puente número 43, por D. Antonino Alfaro.

Otros carruages.

Empresa de trasportes en combinacion con los ferro-carriles para Montilla, Aguilar, Lucena, Benamejil, Antequera y Málaga, por D. Alfonso Maroto. Salen de Córdoba todos los días.

Los efectos que se hayan de trasportar deben quedar entregados el día antes de la salida. Los precios son muy arreglados.

Se despacha en Sevilla por D. Manuel Lacambra, calle de las Sierpes, núm. 51, fonda de Europa.

Omnibus.

De la calle del Ayuntamiento núm. 2, saldrá un todost días para la estacion de los ferro-carriles, media hora antes de la designada para la marcha de cada tren.

Monte de Piedad.

Está abierto en la casa núm 1.º, calle de los Manriquez, los lunes, miércoles y viernes, desde las 10 de la mañana hasta las dos de la tarde: se presta sobre alhajas, ropas y telas hasta la cantidad de 500 rs. al 6 por 100 anual.

Campanadas

que en caso de incendio jeben dar las Parroquias de esta capital para que se distinga aquella en que ocurra el mismo.

Catedral, 1.—S. Pedro 2.—S. Andrés, 3.—S. Lorenzo, 4.—Sta. Marina, 5.—San Nicolás de la Villa, 6.—S. Miguel 7.—Compañía, 8.—S. Juan, 9.—Agerquia, 10.—Santiago, 11.—Magdalena, 12.—Espiritu Santo, 13.—S. Basilio, 14.—Merced, 15.

Para los incendios en despoblado se darán como señal tres golpes con la campana mayor en las parroquias de la Catedral, S. Nicolás de la Villa, Salvador, Sta. Marina y S. Andrés, cuyas tres campanadas alternarán por especie de una hora con el volteo de una esquila.

Cosarios.

Nota de las posadas en que paran los cosarios de los pueblos que se espresan.

Posada de Sta. Marta. Bujalance.—Francisco Desela y Luis Valera. Añora.—Juan Espejo. Villa del Rio.—Pedro Moyano y Francisco Real.

Hinojosa.—Francisco Gonzalez, Manuel Delgado y Diego Murillo. Pozoblanco.—Joaquin y Martin Redondo y Antonio Laureano.

Posada de la Madera. Castuera.—Juan Matamoros. Pedroches y Almedin.—Ildefonso Ruiz y José Lopez.

Torre-Milano.—Iguio Morales. Priego.—Cecilio Arenas. Luque y Granada.—Mateo Morin. Montoro.—Francisco Luque.

Posada de las Yervas. Priego.—Antonio Aguilera. Baena.—Isidro Colodrero. Doña Mencía.—Cristóbal de Navas. Carlot.—Francisco de la Cruz. Villanueva de Córdoba.—Juan Bueco-tado y José Jurado.

Posada del Potro. Rambla.—Andrés Panadero. Ecija.—Salvador Dieguez. Mentalvan.—Agustin Robles. Parador del Toro.

Cañete de las Torres.—Manuel Gutierrez Ruda. Obejo.—Francisco Diaz y Luis Aguilar. Fernan-Núñez.—José Serrano, Antonio Toledano, Alfonso Rubio y Juan Garcia. Palma del Rio.—Juan Perez. Montalvan.—Ildefonso Robles. Casa de la Fuente. Cabra.—Gabriel Reyes (a) Floro.

Franqueo

de la correspondencia.

CARTAS para el interior de las poblaciones.—Donde está establecido, hay que ponerles un sello de 25 milésimas de escudo, sea cualquiera su peso, y por estas no se pagará el cuarto llamado del cartero.

Para todos los pueblos de la península é Islas adyacentes.—El franqueo es obligatorio. Un sello de 50 milésimas de escudo por cada diez gramos.

Certificados.—Además de los sellos de franqueo otro de 200 milésimas de escudo. Para Cuba y Puerto-Rico.—Un sello de 100 milésimas de escudo por cada diez gramos.

Certificados.—Además del franqueo, un sello de 400 milésimas de escudo. Para las Islas Filipinas.—Un sello de 200 milésimas de escudo por cada diez gramos. Por los vapores ingleses.—Un sello de 400 milésimas de escudo por cada diez gramos.

SECCION DE AVISOS.

Venta. La de una casa en el campo de la Verdad, acera de San Julian...

Pastos. Se venden hasta 4.º de Enero del año próximo los de doscientas fanegas de tierra unidas del cortijo de la Raya...

Venta. La de las aceitunas de las Huertas de San Gerónimo y Unidas. En la contaduría del Excmo. Sr. Marqués de Guadalcazar...

Plumas de acero para uso de las Escuelas, arregladas al sistema de Iruzeta y reglas de primera, segunda, tercera, cuarta y quinta...

Modista francesa. Madame Victoira Amalia Bresse, que vivia en el calle de San Pablo núm. 51, se ha trasladado a la calle de San Alvaro...

Perdida. De la dehesa de Quemadillas ha desaparecido en la noche del 31 al 4.º del actual un mulo capon, castaño oscuro...

Aviso al público. En la calle del Ayuntamiento, núm. 2, se ha establecido un ómnibus para la conducción de viajeros a la estación de los ferro carriles...

CALIGRAFIA.

En un breve plazo se enseña a escribir letra inglesa y se reforma la española por mala que sea. Las lecciones se dan a domicilio. Calle de San Francisco, núm. 43, darán razon.

Arte de conservar la hermosura y la salud, obra de interés general, en la que teórica y prácticamente se enseña a realizar los atractivos de la belleza y a corregir los defectos físicos...

Almanaque de los chistes para 1868.

Este acreditado libro se halla de venta en el despacho de este periódico, a 4 rs.

Venta. Se hace de una partida de lana seca como de quiniatas arrobas, rajada y de buena calidad. Se dará a precio arreglado. También se vende un peso de cruz grande, como para molino harinero...

BAZAR DE MUEBLES

de lujo en Cádiz, núm 15, calle de Bilbao, de García Rubel hermanos. Gran fabricación de muebles de todas clases del mejor gusto y a precios equitativos...

Almanaque humorístico para 1868.

Artículos festivos de los señores Ruiz Aguilera, Henao y Muñoz, Julio Nombela, Lopez Villaballe, García Tejero, Cano y Nuñez, V. Martínez, Rueda Lopez, García Sánchez y otros de nuestros primeros escritores adornado con grabados. Precio 4 rs. se vende en el despacho de este periódico.

BAZAR DE CAMAS INGLESAS,

Ambrosio de Morales, frente a la cuneta de Lujan.

500 CAMAS DE HIERRO con variados dibujos en que escoger.

Surtido general de forretería, utensilios de cocina, útiles, bombas para sacar agua, cerraduras, pasadores, filevas y en general todo lo concerniente a la construcción de casas. Se reciben encargos para balcones, rejas y cancelas, a precios muy baratos.

Arrendamiento. Desde el día se arrienda una casa en esta ciudad, calle fuera de Almodovar, núm. 25. Para tratar, en el despacho de este periódico.

Barato de papel de fumar.

En el despacho del Diario de Córdoba, calle de San Fernando núm. 34, se vende desde el día el papel de fumar, de todas las marcas, a los precios siguientes:

Una cartera a 6 mrs. Doce de id. a 45 rs. Gruesa de id. a 20 rs.

A los dueños de establecimientos que compran de 10 gruesas en adelante, se le harán mayores rebajas. Se exceptúa de estos precios el papel yodurado que solo puede venderse a los antiguos precios.

Venta. De unas cuantias piezas de castaño grueso: en la calle de Encarnación Agustina, núm. 16.



PILDORAS DEHAUT.

Esta nueva combinación fundada sobre principios no conocidos por los medicos antiguos, llena, con una precisión digna de atención, todas las condiciones del problema del medicamento purgante. Al beber de otros purgativos, este no obra bien sino cuando se toma con muy buenos alimentos...

Venta únicamente al por mayor dirigirse en Cádiz, calle de San Francisco, núm. 13, a D. A. Taconet, depositario general.

Carretela. Se rifa una preciosa carretela de todo lujo para cuatro niños, con su jaca y guarrión a la inglesa: en el taller de coches de Jesus Maria está de manifiesto.

Arrendamiento. Desde el día se arrienda la casa núm. 6 plazuela de las Bulas de esta capital, que tiene buena cuadra y puerta falsa. En la calle de los Moros, número 13, darán razon.

Aviso al público. En la calle del Ayuntamiento, núm. 2, se ha establecido un ómnibus para la conducción de viajeros a la estación de los ferro carriles, que partirá de dicha oficina media hora antes de las señaladas en las salidas de todos los trenes...

En esta oficina se de pacha el coche diligencia establecido a Esija, que hace sus salidas de Córdoba los lunes, miércoles y viernes, y da aquel punto los martes, jueves y sábados, siendo sus precios como siguen: A la Carlota, berlina, 18 rs.—Id. a Esija en il. 30.—A la Carlota, interior, 12.—Id. a Esija en id., 20.—Arrebas y encargos a 2 reales.

En la misma se admiten arrebas y toda clase de encargo: para Madrid, Valencia, Burgos, Zaragoza y otras provincias, como igualmente para las de Granada, Jaén y su provincia, Sevilla, Cádiz y los puertos.

Arrendamiento. Se hace desde 1.º de Enero de 1868 del cortijo de la Montosina, a pasto y labor, con 27 fanegas de tierra de tercio. En la calle Candelaria número 41 se tratará.

Pianos. Depósito de pianos de la acreditada fábrica de Boisselot, Bernareggi y Compañía. A la calle de Comedias, calleja de Barrera, núm. 25, acaba de llegar un gran surtido de pianos, los que se espondrán con la mayor equidad: tambien se alquilan.

Arrendamiento. Se arrienda el cortijo de la Rinconada alta, término de esta ciudad, propio de la testamentaria del Excelentísimo Señor Marqués de Benavente. La persona que le acomode contratario podrá concurrir a la secretaría de las casas de S. E., calle del Sol, y será enterado del tiempo, precio y condiciones que han de servir de base.

Almoneda. Se hace de varios enseres en la calle del Paraíso, núm. 7.

Encuadernaciones. En el despacho de este periódico se hacen toda clase de encuadernaciones, a precios muy arreglados.

Venta. Desde el día se hace de las casas siguientes: Una en la plazuela de las Beatas núm. 6, y otra núm. 47 calle de Cordóneros: en el Compás de San Agustín, número 14, vive su dueño, con quien puede tratarse.

Para las escuelas. Tela para pizarras de superior calidad: se ha recibido en el despacho de este periódico y se vende a 34 rs. vara.

Pianos. En la calle de Bañaneros, núm. 17, se acaba de recibir un gran surtido de dichos instrumentos de una de las fábricas más acreditadas de España, dándoles a los músicos precios que se espondrán en dicha fábrica, garantizando los por varios años; tambien hay para alquilar.

Venta. La de todas las macetas de todos tamaños que adornaban los jardines de la huerta del Alcázar. La mayor parte pintadas, y que contienen diferentes flores, buenos rosales franceses y otras variadas plantas extranjeras, como amarillos, liliumas, peonias dobles, alrotemos, etc.

Las personas a quienes acomode su adquisición pueden pasar al llano frente de dicha huerta, donde se hallan, y tratar con el encargado en la venta; advirtiendo que están apreciadas con toda equidad, y que quedándose con todas se arreglan mucho más.

Novísimo Manual de Quintas, que contiene la ley de Quintas, el Reglamento vigente para las exenciones por defecto físico y las Reales ordenas, circulares, etc. que han salido sobre la materia. Se vende en el despacho del Diario de Córdoba a 8 rs. ejemplar.

LAMPISTERIA ESPAÑOLA.

LIBRERIA, 19. El dueño de este nuevo establecimiento tiene el gusto de ofrecer a público un variado y elegante surtido en camas y cunas de hierro, lámparas y quinqués para aceite petroleo. Se componen y restauran toda clase de quinqués, dejándolos como nuevos. Aceite petroleo refinado. Se ponen cristales a domicilio, haciendo una rebaja proporcional al pedido.

VERDADEROS VINOS DE VA DEPEÑAS

y legitimo de Málaga, DE DON ANTONIO DE LA VEGA Y CANO.

Superior calidad.—Garantido.—Establecimiento en Córdoba, calle Pedregosa, número 2, esquina a la de la Pierna.

Para que los vinos de mi establecimiento no se confundan con los de otros, se dará al que lleve de medio cuartillo en adelante una papeleta que dice: «Vinos, la cantidad que compre, su precio y punto donde se venden.»

Acaban de recibirse otras remesas de vinos de Valdepeñas de color y blanco, que superan a las buenas y acreditadas clases que habia, y no pudiéndose expender por su buena calidad sino a los precios siguientes: Vino de Valdepeñas de color y blanco, a 10 y 12 cuartos cuartillo. La media cuartilla 4 rs. Hay botellas lacradas a 3 1/2 rs. y a 5 rs. una, y devolviendo el casco se abona real y medio. Tambien se ha recibido el legitimo vino añejo, de Málaga, propio para postres, a 3 rs. cuartillo, y botellas lacradas a 6 rs. una, y devolviendo el casco se abona real y medio. Como verán mis numerosos favorecedores, no se perdona medio alguno para que los vinos se expendan lo mismo que en Valdepeñas, sin adulteracion alguna. Se sirven pedidos para todos puntos, dejando las señas de donde ha de llevarse.

DENTIFRICOS LAROZE

CONSERVADORES DE LOS DIENTES Y ENCIAS Son de una superioridad reconocida para conservar a los dientes su blancura natural, y a las encias su salud, preservándolas de la tumefacción, del escorbuto y de las neuralgias dentales. LAROSE DENTIFRICO. Tiene una acción pronta y segura para hacer detener la caries, curando inmediatamente los dolores y protuberancias, y evita las flicciones, en vez de provocarlas a la manera de tantos titulados específicos. POLVOS ROSADOS CON BASE DE MAGNESIA. Conservan la blancura y salud de los dientes y destruyen el tartaro, cuya reproducción impiden endureciendo las encias. OPIATA DENTIFRICA. Debe al extracto mixto de quina el frasco de elixir ó de polvos, 1 fr. 25; — el bote de opiatas, 1 fr. 50; — el frasco de curativo con el instrumento, 4 fr. Depósito en cada ciudad, en casa de los farmacéuticos, perfumistas, peluqueros, mercaderes de modas y novedades. — Depósito general: FARMACIA LAROZE, rue Neuve-des-Petits-Champs, 26. Expediciones: en casa de J.-P. LAROZE, rue de la Fontaine-Molière, 39 bis, en Paris. Designese en que lengua deben estar las instrucciones que acompañan a cada producto.

Rob B. Laflecteur.

El Rob Boyveau-Laflecteur es el único autorizado y garantizado legitimo con la firma del doctor GIRARDEAU DE ST. GERVAIS. De una digestion fácil, grato al paladar y al olfato, el Rob está recomendado para curar radicalmente las enfermedades cutáneas, los empiemas, los abscesos, las úlceras, la SANA DEGENERADA, las ESCRÓFULAS, el ESCORBUTO, pérdidas, etc.

Adoptado por Real cédula de Luis XVI, por un decreto de la Convencion, por la ley de prairial, año XIII, el Rob ha sido admitido recientemente para el servicio sanitario del ejército belga, y el gobierno ruso permite tambien que se venda y se anuncie en todo su imperio. — Precios 24, 40 y 80 reales botella.

Depósito general en la casa del Dr. Girardeau de St. Gervais, Paris, 42 calle Richer. CADIZ.—Taconet, depositario general, M. Martínez, Salefas y compañía, Mataos, Muñoz, Arrur, Furcon. ALGECIRAS.—R. Almagro, Utor Suarez, J. de Muro, A. de Reina. CORDOBA.—Diego de Raya, viuda de Avilés y Cano. GIBRALTAR.—Patron y Danilowich, Freeth y Compañía, Treney, Garibaldi y Roberts. JEREZ.—Mendoza, Rebuerto, S. Lamadrid Vargas. MALAGA.—Ramon de las Navas, P. Calvet, P. Prolongo. SEVILLA.—M. Espinosa, Lopez Blesa y Compañía, Aguilar, Campana, Otero, Manuel Fernandez.

Rob Boyveau de Laflecteur.

Los medicos de los hospitales recomiendan el mejor ROBOUYEAU LAFETEUR como el autorizado por el Gobierno y aprobado por la Real Sociedad de Medicina, garantizado con la firma del doctor Girardeau de St. Gervais, medico de la facultad de Paris. Este remedio es de muy buen gusto, y muy facil de tomar con el mayor sigilo: se emplea en la marina real hace mas de setenta años, y cura en breve tiempo, con pocos gastos, y sin temor de recaídas, todas las enfermedades sifiliticas nuevas, inveteradas ó rebeldes al mercurio y otros remedios, asimismo el Rob sirve para curar herpes, goma, catarros de la vegiga, palidez, accesos, marasmo, tumores blancos, asmas nerviosas, úlceras, sarna degenerada, reumatismo, hipocondria, mal de piedra, sífilis, gastro-enteritis, escrófulas y escorbuto. Para los pedidos dirigirse en Cádiz, calle de Pedro Code núm. 1.ª y 2.ª.

SANTA CANDIDA,

fábrica de harinas de los Sres. Fuentes, Lciva, Compañía.

Esta gran fábrica montada al vapor con diez pares de piedras, se halla situada a el otro lado de la estación del ferro-carril de esta ciudad, ó sea en el camino que sustituyó al callejon de los toros.

Esta fábrica espende sus harinas de superior calidad al por mayor y menor a precios sumamente arreglados, siendo de cuenta de los dueños el ponerla en casa de los consumidores de esta poblacion, siendo el mínimum del pedido de 2 sacos de 8 arrobas.

Tambien se espenden afrechos, moyuelos y triguillo a precios cómodos para el consumidor.

LITOGRAFIA DEL DIARIO DE CORDOBA,

calles de San Fernando, núm. 34, y Letrados, núm. 18. Este establecimiento se ha mejorado considerablemente con la adquisicion de nuevas máquinas; y los grandes acopios detodos los articulos necesarios, permiten al mismo tiempo una gran rebaja en los precios. Se harán pues Tarjetas a doce, catorce y diez y seis reales el ciento. Facturas, esquelas, estados, billetes y toda clase de trabajos, hechos con prontitud y estremada economía.

Eficacia demostrada por el Rob antiherpético del doctor Green.

Cura las herpes, sífilis, dolores, granos, pérdidas, la debilidad y la impotencia. Herodes, 9, farmacia del Dr. Garcia, Córdoba, de España y del extranjero. Tambien se halla el legitimo jarabe de Rabano rusticano y la pomada antiherpética del Dr. Garcia.

A los fumadores: Papel Yodurado Real privilegio de invención.

Este papel, fabricado en Alcoy por los Sres. Aliot y Lopez, despues de competir, en su clase, con el mejor de los conocidos hasta el día, suaviza y mejora el tabaco de una manera notable; no afecta al pecho, antes al contrario, facilita la respiracion, y destruyelas malas condiciones del cloruro de cal y aceite vitriolo, materias indispensables que se emplean en la fabricación para el blanqueo de las pastas: los brillantes y benéficos resultados que al fumador produce, le hacen a porfia cada vez más recomendable.

Se halla de venta en la Imprenta, Libreria y Litografía, calle de San Fernando, núm. 31, antes depósito en toda la provincia de Córdoba.

Arrendamiento. El de la casa núm. 8 calle de Mascarones: en la misma se venden algunos muebles.

Retratos al óleo y al pastel. D. Manuel Kseribano, pintor retratista, que pienza permanecer algun tiempo en esta capital, tiene el honor de ofrecer sus trabajos a las personas que se sirvan honrarle con su confianza.

Los desvelos de muchos años que lleva cultivando este ramo de las Bellas Artes, han sido premiados con medallas y menciones honoríficas que ha merecido en varias exposiciones artísticas, y con la favorable acogida que ha tenido tanto en la corte como en varias de las principales capitales de España.

Los retratos que tiene espuertos en la calle de la Libreria, los que tiene en la calle del Liceo, ademas de otros que ha hecho y que han merecido la aprobacion de cuantos los han visto, es la mejor garantía que puede ofrecer al público.

Los retratos se hacen en todos tamaños, garantizando el parecido, los de al óleo a precios convencionales y muy económicos y los de al pastel desde 400 rs. en adelante.

Tambien se sacan copias de fotografías y se dan lecciones de dibujo a domicilio si se llega a reunir un número conveniente de discípulos. Vive calle de San Zolo, núm. 4, cerca de la parroquia de San Miguel.

Poliorama. En la calle del Ayuntamiento se halla espuerto al público un magnifico poliorama en el cual se ven entre otras varias las magnificas vistas en fotografia de la Exposicion universal de Paris en 1867.

Con objeto de que puedan disfrutar de este espectáculo todas las clases de la sociedad se ha establecido el módico precio de cuatro cuartos por persona.

CABALLOS.

En el padero de don Francisco Ruiz Cala, calle del Paraíso, los hay propios para paseo y para camino, y se alquilan a precios módicos.

Arrendamiento. Desde el día se hace de una portal en la calle del Reloj, perteneciente a la casa número 14 de la de Ambrosio de Morales. En la núm. 4, calle hornos del Cristo, darán razon.

Arrendamiento. Se hace de una casa calle de Valdes Leal núm. 4. Para tratar con su dueño calle, Pedregosa núm. 3.

Novísima legislación para capellanías colativas de sangre y otras fundaciones piadosas. Un cuaderno en 8.º prolongado que se espende en la calle de San Fernando número 34.

Venta. La de las aceitunas de las haciendas nombradas los Oribes alto y bajo, y de la haza de la Peña del Fraile; lindadas unas con otras en la sierra y término de esta ciudad, al pago de Linares. Puede tratarse de su ajuste en la casa núm. 3 calle de los Muebles de esta capital.

Arrendamiento. Se hace de una haza de seis fanegas de tierra de superior calidad, poblada de unos doscientos olivos, en el pago del Marrubial, lindo con la huerta de Santa Maria la Baja, ruído y término de esta ciudad. Para tratar con su dueño calle del Paraíso núm. 15.

Uñas decalcadas en cajitas

de 2, 4, 6 y 8 bujias. En el despacho de este periódico se hallan de venta a los precios siguientes. — Una caja con 2 bujias, 5 rs. — Una id. con 4, 9. — Una id. con 6, 11. — Una id. con 8, 13.

Venta. Se venden seis óperas con sus partituras, y son las siguientes: Lucia, Traviata, Sonnambula, Pipetti, Puritanos, y Linda. Pueden verse en el despacho de este periódico.

Traspaso. Desde el día ó desde Navidad próximo hasta San Juan del año venidero de 1868 se hace de la casa de pupilo calle Marmol de Bañuelo, núm. 43, con todos los muebles y efectos concernientes a la misma, ó sin ellos. En dicha casa darán razon.